

Jornada de Biblioteca Médica
Sancti Spíritus
2022



Apuntes históricos de la psiquiatría

Conrado Ronaliet Alvarez Borges ¹, Iris Dany Carmenate Rodríguez ², Cira Delia Alfonso Musurli ³, Ivianka Linares Batista ⁴.

Servicio de Psiquiatría Infantil, Hospital Pediátrico Docente Provincial “José Martí Pérez”, Sancti Spíritus, Cuba. Profesor Auxiliar.

Correo para la correspondencia: conradoronaliel@gmail.com

Resumen

Introducción: Se sabe que se reportaban enfermedades mentales en textos médicos del Renacimiento. Por las características clínicas de estas entidades médicas, estos pacientes han sufrido de poca compasión y la misma deshumanización de esta rama de la ciencia. El modelo actual de salud-enfermedad propio de cada época ha sido determinante para la comprensión de estas enfermedades, desde una con sección herrada de la enfermedad como castigo divino, en la que la patología medica psiquiátrica. Objetivo: Recopilar información concerniente a la evolución histórica de la especialidad en la provincia. Método: En la Provincia de Sancti Spíritus se desarrollará una investigación de corte histórico con el objetivo de recopilar información sobre la historiografía de la Psiquiatría.

Palabras claves: historia de la psiquiatría

Introducción:

Se conoce que la medicina tiene sus inicios desde la misma historia de la humanidad. Deslindando de ella en etapas más tarde las especialidades, siendo la psiquiatría una rama de la misma. La cual tiene sus inicios en el siglo XIX, en una época tardía con respecto a otras especialidades médicas. Se conoce que se reportaban enfermedades mentales en textos médicos del Renacimiento. Por las características clínicas de estas entidades médicas, estos pacientes han

Jornada de Biblioteca Médica
Sancti Spíritus
2022



sufrido de poca compasión y la misma deshumanización de esta rama de la ciencia. El modelo actual de salud- enfermedad propio de cada época ha sido determinante para la comprensión de estas enfermedades, desde una concepción herrada de la enfermedad como castigo divino, en la que la patología medica psiquiátrica se considera el paradigma por la ruptura de algún tabú “ El loco esta poseído por algún demonio o es castigado por Dios”, pasando por un modelo social y psicoanalítico, hasta la más moderna perspectiva bioquímica involucrando las teorías de los neurotransmisores y genéticas de las enfermedades mentales. ¹

Los datos de la Psiquiatría cubana se recogen en disimiles artículos de revistas, libros, oralidad de los protagonistas de la época, por lo que no se conocía un manual del mismo tanto de Psiquiatría General como de Psiquiatría Infanto Juvenil. La historiografía de la Psiquiatría cubana debe de ser abordada desde la base de cada servicio médico, para poder exponer su verdadero nacimiento y así realizar la confección de nuestra génesis en el país. ²

Objetivo: Recopilar información concerniente a la evolución histórica de la especialidad en la provincia.

Problema científico

En la Provincia de Sancti Spíritus se desarrollará una investigación de corte histórico con el objetivo de recopilar información sobre la historiografía de la Psiquiatría.

Rama de la ciencia médica que se ocupa del estudio del psiquismo del hombre, como ser biopsicosocial tanto del hombre sano como enfermo, para así restablecer el proceso salud enfermedad.

Con la humanización de esta especialidad cambiaron los albores de los pacientes, con su prevención, curación, rehabilitación con su inclusión social.

Jornada de Biblioteca Médica
Sancti Spíritus
2022



Bibliografía:

1. Reil JCH, Ferdinand JH. Archiv für die Physiologie, 1795-1815. Citado [2022]. Disponible en: <http://www.uni-saarland.de/fak4/fr41/Engel/Projekt/inhvz/zsft06ab.htm>
2. González PR. Historia de la psiquiatría, monografías.com. Disponible en: <https://www.monografias.com/trabajos11/hispsiq/hispsiq.shtml>